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《与神同行》 

孤单时的勇气 
 

 

“孤单”是一种非常痛苦的感情，很多时候，当我们感到孤单，我们会觉得与人隔绝。我们

感到自己被别人孤立，隔离，特别是被我们所爱的人，或者爱我们的人。尤其当我们陷入困

境和试炼之中的时候，我们更觉得，四周冷清清的，竟然没有一人。 

 

当你感到孤单的时候，你的反应是什么呢？当你被孤寂和被隔绝的感觉所笼罩，而又独自一

人去面对困境的时候，你会怎样呢？使徒保罗就曾经身处这样的景况，他有过非常实际的经

验。保罗在其中的响应，以及神在他身上的工作，可以成为今天带给我们极大安慰的信息。 

 

今天我们要看的经文，记载在提后 4 章，我们所要思想的题目就是：“孤单时的勇气”。使徒

保罗来到人生一个极困难的景况中，他知道自己不久于人世，知道自己将要为主殉道，那是

无可避免的事。在保罗写给他所爱的年青传道人，又是保罗称为儿子的提摩太的第二封书信

里，他向提摩太讲到自己的遭遇，让我们读了也感到心酸。 

 

我们看提后 4:9-17，保罗在这里说：“你要赶紧的到我这里来。因为底马贪爱现今的世界，就

离弃我往帖撒罗尼迦去了，革勒士往加拉太去，提多往挞马太去。独有路加在我这里，你来

的时候要把马可带来，因为他在传道的事上，于我有益处。我已经打发推基古往以弗所去。

我在特罗亚留于加布的那件外衣，你来的时候可以带来，那些书也要带来，更要紧的是那些

皮卷。铜匠亚力山大多多的害我，主必照他所行的报应他。你也要防备他，因为他极力敌挡

了我们的话。我初次申诉，没有人前来帮助，竟都离弃我，但愿这罪不归与他们。惟有主站

在我旁边，加给我力量，使福音被我尽都传明，叫外邦人都听见，我也从狮子口里被救出来。”

（提后 4:9-17） 

 

这一次，他们并没有取去保罗的性命，但后来保罗依然是为主殉道而死的。然而无论如何，

保罗经历了非常艰难的时刻，他站在罗马法庭上，法庭给他机会为自己申诉，表明他自己是

无罪的，清白的。可是保罗回忆当时的情况说，当他在法庭上为自己作初次申诉的当时四下

竟然没有一人前来支持他，现场没有任何熟悉的面孔，他只能孤身一人作战，独力为自己申

辩，那种孤单和凄凉的景况，可想而知。 

 

我们大概可以想象到保罗当下既失望又孤单的心情，他努力的传扬神的福音，把神的道教训

弟兄姐妹，置个人的生死于度外，竭力的领人归主。保罗被主大大使用，以致许多人因此而

得见真光，明白福音的美好，相信接受耶稣做救主。保罗又在各地建立教会，帮助弟兄姐妹

认识真理，建立他们的灵性。保罗虽然离开了当地，但是内心依然牵挂着他们，经常问候他

们，要多知道他们的情况。而弟兄姐妹也表达了对保罗的爱戴和关心，他们更乐意依照保罗

的教导而行。当保罗在不能到访这些教会的时候，也不忘写信问候他们，为他们解决一些教

会的问题。 

 

保罗是这样的全心为弟兄姐妹，把他们看作是自己属灵的孩子，尽心尽意的爱他们。可是，

现在到保罗需要人支持和帮助的时候（其实别人也帮不上什么忙），保罗所希望的，只是他们

的陪伴和同在，那就够了。换句话说，只要他们出现，他就心满意足了，要是有人能够在庭

上站起来，替他说句公道的话，证明保罗是怎样帮助他们的生命，对他们是有怎样好的，正

面的，积极的影响，那真是会让保罗感激不已。保罗的要求和期待并不过份，他只是想有人

到法庭为他打气，跟他在一起，他就已经觉得很安慰了。 
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可是，提后 4:16 是让人感到心酸的一节描述，保罗说：“我初次申诉，没有人前来帮助，竟

都离弃我，但愿这罪不归与他们。”保罗不愿意定他们的罪，虽然保罗内心很难受感到极度孤

单，但是他没有怪罪他们，也没有控诉他们的不是，他说“但愿这罪不归与他们”。保罗感到

非常孤单，孤单的感受笼罩着保罗。 

 

不要以为保罗身为伟大的使徒，应该不会惧怕和孤单，其实不是，保罗不过是人，他也体会

到惧怕的滋味，像一般人那样。许多次他面临死亡，他也感会到恐惧，他会感到被压太重力

不能胜，甚至连活命的指望都绝了，心里也断定是必死的。到底保罗的反应是什么呢？而我

们如果感到孤单，在患难中当我们独自一人的时候，又应该怎么做呢？ 

 

当我们看保罗讲到发生在他生命中的这件事的时候，其实我们可以从其中得着极大的安慰。

那就是说，今天我们所读的经文，充满着安慰的信息。 

 

首先我们看见保罗依然是充满胆量的站在庭上，没有因为四周找不到一个熟悉的面孔，而惊

惶失措。是什么让保罗可以这么镇定，这么勇敢，独自一人站在审判台前，面对审判呢？当

时没有朋友出来支持他，他们全都离弃他。提后 4:16，保罗说：“我初次申诉，没有人前来帮

助，竟都离弃我，但愿这罪不归与他们。” 

 

在这样的情况下，是什么让保罗独自充满信心和勇气，以及胆量的去面对呢？原来是神亲自

的同在，提后 4:17，保罗说：“惟有主站在我旁边，加给我力量，使福音被我尽都传明，叫外

邦人都听见，我也从狮子口里被救出来。” 

 

“惟有主站在我旁边”，这是关键性的一句话，也成为保罗在孤单寂寞时的安慰和希望。当保

罗抵达罗马法庭，站起来要为自己申诉，而竟找不到一个朋友的时候，他感到孤单；但就在

这个时刻，保罗竟然有了新的发现，就是原来他发现耶稣基督就站在他旁边。神让保罗察觉

到，他并不是孤单的，因为耶稣基督就站在他的旁边，和他在一起，这是神让保罗特意看见

的，这就成了保罗的安慰和力量。 

 

这也让保罗想起在他过去传福音的生涯中，他怎样多次经历到主的同在，在危难中，在恐惧

和急难的时候，主与他同在，这就成为了保罗的依靠和力量的来源。其实，神不但和保罗同

在，神也和一切属祂的儿女们同在。每一次当我们感到孤单无助的时候，让我们都觉悟到神

的同在，神乐意我们想起祂的同在，因为神实实在在和我们在一起。这一点的认识和察觉，

是很重要的，到底神是谁，耶稣是谁呢？祂居然和我同在，和我站在同一边。 

 

如果有陌生人在我们遭遇困境的时候出现，说要与我同行，要陪伴我，弟兄姐妹，你的反应

是什么呢？也许你会觉得毫无意义，因为你根本不认识对方，也不知道他的动机和背景。这

对你来说，也许只会徒然增加你的心理压力和负担，因为你还要防着对方。我们很想知道对

方是谁，对方的动机是什么，以及对方可以帮我们什么忙。即使知道了，但我们也很难对他

产生信心，因为不认识这人到底是谁。 

 

可是，如果耶稣基督站在我们旁边，那就截然不同了。我们不用去问“你是谁？”因我们知

道这位站在我们旁边的就是宇宙的大君王，万有的主，是那位有无限权能和命令的主，祂主

宰着一切，没有祂的许可，任何人都不能越过祂所限定的。现在保罗在这样的情况下，发现

了主原来是和他在一起的，立刻感觉就变得完全不一样。同样的，当我们处在极度困难的情

况下，发觉主的同在，我们的心该是多么的兴奋雀跃，因为主曾说“祂总不撇下我们，也不
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丢弃我们”。 

 

只是，弟兄姐妹，多少时候，我们只顾看眼前的困境，或者被困境所吓怕了，以致于忘了神

的同在。我们要提醒自己主的应许，确知主的同在。主耶稣说：“祂要差圣灵来，而圣灵要与

我们同在，要和我们在一起，要供给我们一切的需要，要作我们的力量，要使我们刚强，领

我们经历一切的险境。” 

 

是的，什么时候我们察觉到自己正在做着神所吩咐我们去做的事的时候，那恐惧自然就会消

失。到就是说，当我们想起我们现今所作的，正是神叫我们去做的事的时候，我们根本用不

着恐惧。这正是当日使徒保罗所经历的，保罗走进法庭，站在那里，四下观望，看不见一个

朋友的踪影，感到非常孤单，直到他察觉到“神与他同在”的事实。神开启了保罗的眼睛，

让他看见主就站在他旁边，加给他力量，他就安心了，不再感到孤单和惧怕了。 

 

到底保罗在这之前，知道主与他同在吗？相信保罗是知道的。以保罗对主的认识和经历，保

罗没有理由不知道主常与他同在的事实。然而，保罗心里也许会对某些朋友有所期待，他也

许会想到某人到时必然会出现，会给他一些支持和鼓励。某人应该是在他最需要的时候前来

的。保罗心里对他们寄予厚望，但是他想不到居然连一个人都没有。这让保罗感到意外，因

为是他没有料到的。但是神奇妙的作为也在这一刻显明，因为神知道保罗在这个场合里，极

度需要主的同在，所以他在那个时刻就让保罗特别觉悟到神同在的真实。 

 

保罗在申诉的过程里，察觉到主站在他旁边，这使得他勇气大增，满有力量的去面对。虽然

保罗看上去只是一个人孤军作战，但是他深深知道，站在他旁边的，是那位无所不能的主，

是那位爱他到底，无论怎样也不离弃他的主。这让保罗想起哥林多，想起耶路撒冷，想起遭

遇船坏的时候，想起很多很多往事，神怎样在过去与他同在，而此时此地，神照样与他同在，

保罗就因此感到满足，感到充满着力量。 

 

弟兄姊妹，人生的困境不论怎样，有主的同在是最重要的。只要有主同在，再大的困难也显

得不重要了，不管我们面对的，是怎样的困难，但因为主同在，我们就可以安心。但是，没

有主的同在，我们恐怕连一个小小的困难也过得很辛苦，甚至一个小小的困难就把我们难倒

了。所以，不管生命中有多么大的争战，发生什么纷乱，发生什么令人忧伤痛苦的事，只要

有主同在，我们总是有希望，我们总能过得去，因为主的同在我们就能得胜有余。 

 

保罗之所以大有胆量，满有力量，除了因为他察觉到主的同在之外，另一个原因就是主加给

他力量。保罗说：“惟有主站在我旁边，加给我力量。”主耶稣基督不但站在保罗旁边，作他

的支持和帮助，并且主还加给他力量。保罗当下的力量是从主而来的，是主加给他的，这就

使得保罗满有力量的去面对困境。保罗在这里原来的意思就是，他觉得基督的能力好像衣服

那样披在他身上，他感到基督的能力覆庇在他身上，使他也充满着能力，不再惧怕。即使面

对罗马这些有生杀大权的官员，他也毫不惧怕。 

 

保罗在弗 1 章那里，用了四个不同的希腊词讲到全能神的能力，可见他是一位深深认识到神

能力的人。保罗不但具体的认识到主的同在，知道主站在他旁边，并且他感受到主的能力在

他身上，像膏油倒在他身上那样，旁边的人不知道，但是保罗却深深的领会到。 

 

除此之外，第三方面就是他知道自己正走在神的旨意之中，这也让保罗在这困难的时刻中获

得力量和安慰。保罗知道，他今天之所以要面对罗马法庭的审问，不是因为自己犯错，而是

有神的美意在其中，他一直是走在神的旨意中的。好，我们再看提后 4:17，保罗说：“惟有主
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站在我旁边，加给我力量，使福音被我尽都传明，叫外邦人都听见，我也从狮子口里被救出

来。” 

 

这次审讯的结果，或者说保罗这次为自己申诉所带来的结果，就是罗马法庭没有作出实时的

裁决，保罗暂时获得了释放，他从狮子口里被救了出来，这一切都是神的旨意，都是神所命

定和允许的，所以保罗不惧怕，他将自己交在全能神的手里。徒 28:30-31 说：“保罗在自己所

租的房子里，住了足足两年，凡来见他的人，他全都接待，放胆传讲神国的道，将主耶稣基

督的事教导人，并没有人禁止。” 

 

保罗直到殉道前的一刻，都是那样的对主尽忠，都是那样的积极传扬福音，没有间断，没有

停顿，不因为困难或逼迫而有所停止。其实，在保罗等候申诉的期间，相信撒但必然在他心

中放下一些意念，或者怂恿保罗稍稍妥协，这样他就可以有舒服的日子了，就不必为了福音

而连命都丢了。但是保罗不愿意违背神的心意，祂忠心到底，没有违背那从天上来的异象。

在申诉期间，他只关心福音的广传，一如过去，保罗抓紧传福音的机会，传讲基督的受死和

复活。他没有自怜，没有为自己的安危而求情，他早已经置生死于度外，而保罗也深深知道，

生命在神的手中，主若不许可，没有任何事情会发生在他身上。保罗绝不妥协，他只是勇敢

的继续传福音，满足主的心意。 

 

既然他在受审讯的时候，有主站在他旁边，加给他力量，他还有什么可惧怕的呢？主加力量

给保罗，目的是要他满足神在他身上的计划，就是把福音传给外邦人，传给罗马这地方的人。 

 

弟兄姊妹，我们今天面对什么困难，并不重要，我们今天遭遇怎样的孤单，也没有关系，或

者我们身患重病，又或者我们身处战乱中，甚至是面临死亡，其实都一样。重要是我们抓紧

像保罗所经历的，认识到主的同在，知道主所加的力量，真知道祂，能够让我们完成神在我

们身上的计划和旨意，这才是最重要的。人生必然会有一死，但是我们要是能在今生完成神

的托付和旨意，那样才算是有价值的人生。 

 

跟着我们来看今天经文的提后 4:13，这一节经文很有意思，保罗说：“我在特罗亚留于加布的

那件外衣，你来的时候可以带来；那些书也要带来，更要紧的是那些皮卷。”短短的一节经文，

让我们更多认识到保罗在当时的想法，他所关心的，他所看重的到底是什么。他嘱咐提摩太，

要把在特罗亚留于加布的那件外衣带来，这件外衣必定有保暖的作用，是保罗当日所需要的。

要记得，保罗当时是身处罗马监狱，设备和居住环境都必然很简陋，虽然他有权可以接见到

访的人，但到底他依然是个囚犯。 

 

除了外衣之外，保罗提到了那些书卷，“书卷”就是神的话。保罗渴望神的话，直到死前，保

罗依然渴望神的话，他要尽量吸收神的话，他不知道死期会是在哪一天，但只要还有一天活

在人世，保罗都渴望多读神的话，让神的话更多的进入他的心里。保罗没有提到物质的享受，

除了自身的需要之外，他所渴望的就是神。除了外衣和书之外，还有就是皮卷，我们不太知

道这里所说的“皮卷”到底是指什么，有可能是福音书的抄本，也很可能是旧约的经卷，但

无论如何，我们看见保罗到临死前那颗渴慕神话语的心。 

 

保罗一息尚存，依然要研读神的话，依然要默想，依然要尽量的吸收和认识，盼望有更深的

领会，要明白耶稣基督到底是谁，晓得神伟大的作为等等。弟兄姐妹，要是你知道自己在世

的日子，只剩三十天，你会怎样安排过这三十天呢？为什么保罗在这样危急的情况之下，依

然如此镇定，所思想的仍然是神和神所交给他的使命呢？我们从保罗的要求中，可以看见他

在狱中所思想的，所关心的所渴望的。 



5 

 

世人可以夺走保罗的一切，罗马政府甚至夺了保罗宝贵的性命，但是没有人可以夺走保罗内

心所珍藏的，他里面所存的勇气，他的爱心，他对主的忠心，他高贵的情操。敌人虽然对保

罗恨之入骨，但也无奈，因为他们无法用任何方法使保罗变节，或者是妥协。保罗是一个到

死却依然硬朗的人，他有神的灵在里面，也有神的能力托着他，保罗就是为主作了这活的见

证。 

 

弟兄姊妹，如果你走到人生最后的一刻，你所最渴望得到的，会是圣经吗？今天你的圣经还

是全新的吗？还是因着殷勤查考，研究已经破损不堪，布满皱纹，里面画了很多符号，是你

每次读经所留下的痕迹呢？我们有没有珍重神的话，有没有每天都专心的研读，有没有像保

罗那样有一颗渴慕的心呢？相信每个基督徒都很羡慕保罗的生命，都渴望能有像保罗一样的

经历。然而，我们要是渴望保罗生命所发出的光彩，我们就得同时也渴望保罗所受的那些苦

楚，因为保罗生命的光辉，就是透过许多的苦而锻炼出来的。 

 

神不偏待人，要是我们有像保罗那样的心志，有像保罗那样对主的渴慕，神一样会使用我们

的生命，一样会叫我们的人生发出动人的光彩。要是你感到孤单，感到难以支持，请回到神

的话语，在神的话语中找寻安慰。申 4:31 说：“耶和华你神原是有怜悯的神，祂总不撇下你，

不灭绝你，也不忘记他起誓与你列祖所立的约。”诗 46:1 提醒我们说：“神是我们的避难所，

是我们的力量，是我们在患难中随时的帮助。”还有，赛 41:10 也说：“你不要害怕，因为我

与你同在；不要惊惶，因为我是你的神。我必坚固你，我必帮助你，我必用我公义的右手扶

持你。” 


